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本报青岛5月11日讯(记者
杨林 ) 出生3天的婴儿，因

为先天性肺衰竭夭折，父母忍
痛捐出孩子的眼角膜，盼望这
对角膜能让他人重获光明。这
名婴儿也成了青岛市接受角膜
捐献以来年龄最小的捐献者。

日前，青岛城阳区的一对
夫妻喜得贵子，然而不幸的是，
他们的孩子出生刚刚3天，就出
现了先天性肺衰竭，经过一番
抢救也没有挽回孩子的生命。

不愿透露姓名的男婴父亲
说，孩子的离去，让一家人万分
悲痛，他从媒体上得知眼角膜
可以捐献出来给他人带来光
明。“孩子走了，还可以用孩子
的角膜让别人看见光明，就好
像孩子还活在世上一样。”

通过咨询青岛市红十字
会，他们了解到婴幼儿的角膜
也是可以捐献的。经过和家人
商量，孩子父亲决定把孩子的
眼角膜捐献出来，并期盼他们
孩子的角膜能够用到需要的人
眼中。于是他们联系了设在青

岛市眼科医院的红十字会角膜
库，填写了《公民自愿捐献角膜
登记表》。

青岛市眼科医院红十字会
角膜库主任高华查看了这名男
婴的角膜情况后，认为可以进
行捐献并实施了角膜摘取。摘
取出的男婴角膜立即进行了冷
冻保存，在-20℃的冷库里，角
膜的活性可以保持一年时间。

“不少人认为婴儿的角膜
还没发育完全，捐献出来用处
也不大。”高华说，青岛市眼科
医院之前接收过的年龄最小的
角膜捐献者只有6个月大，日前
这名出生3天就捐献角膜的婴
儿成了青岛最小的角膜捐献
者。

高华介绍，成人眼角膜直
径在一厘米左右，相当于成人
大拇指指甲盖大，这名3天大婴
儿的角膜直径只有6到7毫米，
相当于成人小指的指甲盖大
小。“婴儿出生以后一直长到半
岁大，眼角膜才会发育到和成
人眼角膜一样大。”

“原来大家认为老年人和
婴幼儿的角膜没法移植，现在
随着角膜保存和移植技术的发
展，这种情况已经不存在了。”
高华说，与成年人角膜相比，婴
幼儿角膜缺乏韧性，移植的话
最好给与捐献婴儿年龄相仿的
患者。

青岛市眼科医院红十
字 会 角 膜 库 主 任 高 华 介
绍，山东省眼科研究所曾
经接收过一个8个月大的婴
儿捐献的角膜，角膜被移
植到一个同样8个月大小的
婴儿眼中。

不过，青岛这名3天大
婴儿捐献的角膜至今还躺
在青岛市眼科医院的冷库
中，等待着它的新主人。高
华认为，目前婴幼儿角膜可
以捐献，而且婴幼儿眼病也
可以通过角膜移植来治疗，
不过很多人并不了解这一
情况，仍然认为只有成年人
的角膜才可以捐献、移植。

青岛市眼科医院红十
字会眼库内的成人角膜常
年处于供不应求的状态，
等待角膜移植的患者有100

多人。不过让高华欣慰的
是，从4月至今的一个月时
间内，红十字会眼库接受
了8只捐献的角膜，说明市
民捐献角膜的意识在逐步
提高。

本报记者 杨林

这个角膜

还在等待新主人

一一心心进进山山，，大大学学生生当当了了““羊羊倌倌””
想要为村民摸索一条靠养羊赚钱的路子

出出生生33天天离离世世，，捐捐出出角角膜膜留留世世
孩子父亲：这样好像孩子还活在世上一样

记者了解到，并不是所有患有角膜病的婴幼儿都能通过角
膜移植来治愈。婴幼儿捐献出的角膜只能用于治疗小范围的严
重角膜感染或者是皮样瘤等组织角膜手术，有的婴幼儿角膜还
可用于成人患先天性角膜穿孔时应急修补用，也就是用较小的
婴幼儿角膜补上成人角膜的漏洞。

不过高华表示，婴幼儿角膜移植给婴幼儿角膜病患者后，角
膜的组织细胞很快就会被激活，移植的角膜会随着婴幼儿长大，
比单纯的用婴幼儿角膜修补成人角膜漏洞意义要大。

本报记者 杨林

文/片 本报记者 尹明亮
实习生 刘鹏

南距锦绣川水库十几里，北
到港九公路也有十来里，在济南
市历城区这个被群山环绕的金
刚纂村，大学生村官楚好杰在这
里奋斗着希望做出一番事业，担
任村支书助理不到一年的时间，
他已从一个大学生完全转变成
了一个“羊倌”。用他的话说，不

管能干村官多久，都希望能为这
个山村摸索出一条致富的路子。

眼前，楚好杰正考虑着夏季
来临后，如何给他的那群羊寻觅
饲料。2013年8月，楚好杰成了这
一片山中的第一个大学生村官，
如今在村里，这个江西财经大学
广播电视艺术学专业的研究生，
另一重身份是“羊倌”。“既然来
到了村里，就要干点事，希望能
为村民创出一条赚钱的路子。”
在山村生活近一年，除了脸上的
那副眼镜，已看不出他曾经是个
大学生。

在居委会的一间办公室里，
前面两张办公桌，后面一张单人
床，便是一年来楚好杰在村里居
住的地方。写材料、电脑操作，都
是楚好杰的工作，但其实他最上
心的还是村子北边半山腰上的
那个羊圈。从去年开始，楚好杰
与村会计侯德柱一起启动的这

个山村致富实验项目，占了他大
部分的精力。上网学知识、到外
地买饲料，半年时间过去，楚好
杰在慢慢探索着养羊的门道。

半年的时间，楚好杰也已经
习惯了养羊的生活，“羊舍不能
太潮”、“沾了脏东西的饲料羊就
不吃了”、“山口通风阳光好，有
利于羊的健康”，楚好杰说，刚来
是个门外汉，现在自己也算是半
个养羊专家了。

在楚好杰的羊圈里，刚来时
的15头羊如今已经发展到了26
头，虽然只是一个致富实验项
目，但楚好杰投入的资金和精力
可不少。“从最初确定养羊之后，
也经历了不少波折。”楚好杰告
诉记者，2013年8月来到村子，他
从9月开始考察养羊项目，但在
第一次外出考察时就被骗了，从
网上查到一个所谓的国家级波
尔山羊繁育基地后，楚好杰便启

程前往学习，但到了之后，才发
现根本不存在所谓的基地。

历经波折后，如今羊圈也有
了一些起色。楚好杰的羊群生的
第一波小羊也已经有两个月大

了，但净投入也已经达到了5万
元，“争取到年底发展到100头
吧，希望在村官任期内，能为村
民摸索出一条赚钱的路子。”楚
好杰说。

楚好杰在羊圈喂羊。

移植的角膜会随婴幼儿长大

相关链接

婴幼儿角膜移植最好给年龄相仿的患者，但成人角膜常年处
于供不应求的状态。图为11日，一名做完角膜移植手术的患者在诊
室复查。 本报记者 张晓鹏 摄
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